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平顶山火车站、平顶山西站负责人
表示，我市去往重庆的火车共有4趟，分
别为：K909次列车，历时16个小时35分；
K15次列车，历时 15个小时24分；K1063
次列车，历时15个小时38分；K589次列
车，历时16个小时29分。我市去往北京
的列车共7趟，历时最长的K280次列车
需 15个小时多，历时最短的T50次列车
也需要11个小时，其余列车均需要13个
小时左右。

据悉，郑万铁路与先前开工的渝万
（重庆—万州）铁路相接，建成后郑州到
重庆将不再绕行襄渝线，由郑万铁路
直达，郑州到重庆最快 4 个小时到达。
从我市到郑州行程将缩短到半个小时
左右，到重庆的行程时间也将缩短至3
个半小时左右。

我市铁路部门一位负责人表示，随
着我国高铁网络的进一步完善，郑万铁
路建成后将与现有高铁网络连接成

网。未来将会有更多的高铁列车在我
市停靠，无论北上还是南下都能乘坐高
铁。

市发改委有关人士称，郑万铁路是
西南地区连接中原、华北地区的干线铁
路，也是中部崛起中新出现的一条开发
主轴。高铁建成之后，我省居民出行、旅
游购物更加方便，也将会有更多来自西
南地区乃至全国各地的游客走进河南、
走进鹰城。

盼啊盼，平顶山终于要有高铁啦
□本报记者 王春霞 王桂星 王民峰

引言：“平顶山没有高铁的历史就

要结束了！”近日，郑万（郑州—重庆万州）

铁路将经过平顶山并设站的消息，成为鹰

城市民关注和热议的焦点。郑万铁路是

走平顶山东还是走平顶山西，高铁站会设

在哪儿，高铁将对鹰城人出行和出游带来

哪些便利……带着市民关心的问题，记者

采访了我市有关部门及人士。

不少平顶山市民或许都有这样的经历，无
论北上进京、南下广州，还是西到西安、东去上
海，想买张卧铺票很不容易，如果不提早买票，
甚至连张硬座车票也买不到。

“网上提前20天售票，一旦临时有事，想
买张卧铺票几乎是件不可能的事，有时甚至连
张硬座也买不到。”市民李先生说，平顶山火车
站上午几乎没有列车停靠，很多列车都是夜间
到平，乘坐很不方便。

据平顶山火车站、平顶山西站有关负责人
介绍，我市只有一趟始发车，为平顶山至上海
的K462次列车，票源相对充裕。其他过路车
每趟列车卧铺票只有6张左右，“列车车次不
同，票源也不同，但每趟列车的卧铺票一般不
会超过10张，硬座票源也很少。”

由于历史原因，我市处于京广铁路和焦柳
铁路的夹缝中，中心城区不临国铁主干线，仅
有京广铁路和焦柳铁路的连接线孟平铁路从市
区经过，该段铁路以货运为主，铁路运输特别是
铁路客运长期成为制约平顶山发展的瓶颈。

孟平铁路始建于1956年，是唯一一条穿越
市区的国铁线，连接京广、焦柳两大国铁干线，
俗称“铁路支线”，东起京广铁路孟庙站，西至
焦柳铁路平西站。

作为市民乘车的主要火车站——平顶山
火车站，隶属武汉铁路局平顶山东站管辖，车
站等级为二等，位于孟平铁路线上，每天有11
对旅客列车停靠，通往北京、上海、广州、武汉、
重庆、西安、十堰、恩施、南昌等方向。

另外一个主要车站——平顶山西站位于
宝丰县城西南，在铁路网上衔接3个方向，位
于焦柳铁路与孟平铁路交会处，隶属郑州铁路
局南阳车务段，车站等级为二等，每天接发图
定旅客列车 27.5对，主要通往北京、上海、广
州、哈尔滨、天津、成都、重庆、南昌、攀枝花、济
南、西安、太原、贵州、厦门、湛江、海口、银川等
方向。

但是，目前既有的孟平铁路为单线铁路，
运输能力紧张，无法承担更多的铁路运输任
务。

“单线铁路就好比独木桥，而铁路复线就
相当于高速公路。比如在单线铁路上，有一趟
列车从平东站向平顶山火车站开来，那么在这
一时间段内，从平顶山火车站就不能有列车开
往平东站。”平顶山火车站副站长丁岩说，复线
铁路类似于“分道行驶”的高速公路，通过合理
的设置，没有正面相撞的危险，可以大大提高
运输效率。

现实中，单线铁路与复线铁路有多大区别
呢？平顶山西站相关负责人陈先生说，平顶山
西站到鲁山站的焦柳铁路线为复线，同一时
间，最多的时候这个区间可以过往十几趟列
车，如果是单线铁路的话，只能过一趟列车。

铁路交通“瓶颈”：
孟平铁路为单线
运输能力紧张

郑万铁路的建设，为我市发展铁路
客运提供了难得的历史机遇。

据市发改委有关负责人介绍，郑万
铁路最初是国家发改委在《国家中长期铁
路网规划（2008年调整）》中提出的。设
计部门在收集资料的基础上，初步提出重
庆—安康—洛阳—郑州、重庆—十堰—
平顶山—郑州、重庆—襄阳—南阳—许
昌—郑州等3个主要设计方案。消息一
经传出，各省（市）纷纷争取对本地最为
有利的设计方案。

获知郑万铁路的有关消息后，市委、
市政府有关部门立即全力向有关方面争

取使郑万铁路途经我市，除向设计部门
及郑州、武汉铁路局发函外，我市有关
部门还多次专门向原铁道部及省政府
反映意见，并联合南阳、许昌以及湖北
襄阳共同努力，终于实现途经我市的初
步方案。

但是，好事多磨。甬温线发生特大
铁路交通事故（动车追尾）和原铁道部部
长刘志军案发后，国家放缓了高速铁路
的建设速度。受其影响，郑万铁路的前
期准备工作一度停滞。市发改委有关人
士告诉记者，当时的大环境是，国家要对
铁道部所有铁路建设项目进行暂停梳

理，社会各界也对高铁建设存在一定争
论。争论的主要内容是我国到底需不需
要建高铁，高铁和民航的功能到底应该
如何定位，是否存在重叠，高铁技术是否
成熟等。

2012年下半年，刘志军案影响逐步
消除，人们对高铁技术的成熟度也不再
质疑，社会各界争论也得出了高铁功能
不可替代的结论，原铁道部这才又重新
启动了郑万高铁的建设筹备工作。与此
同时，为了改善我市铁路客运薄弱的局
面，我市又开始以更大的力度向有关部
门努力争取有利我市的设计、施工方案。

历史机遇来了：郑万铁路将途经我市

近日，市发改委传来消息，郑万铁
路河南段可行性研究报告今年 9 月底
已经通过预评审，初步确定，郑万铁路
在我省境内长343公里，设郑州东、郑州
南、长葛、禹州、郏县、平顶山西、方城、南
阳、邓州东9个车站。据了解，郑万铁路
河南段为客运专线、双线建设，设计时速
250公里。

郑万铁路在我市境内的大致线路走
向和站点设置为：从禹州境内沿郑尧高
速向南进入郏县境内，在县城东南约6

公里处设郏县站，出站后折向西南跨宁
洛高速公路和孟平铁路，在平顶山新区
设平顶山西站（暂定名），出站后跨越郑
尧高速、沙河和南水北调干渠进入伏牛
山区，经拐河进入方城县境内。

郑万铁路河南段预计总投资约377
亿元，争取年底前控制性节点工程开工，
建设工期54个月。

据了解，新建线路自郑州经平顶山、
南阳、湖北襄阳至重庆万州，全长约785
公里，投资估算974.3亿元。项目由中国

铁路总公司和河南省、湖北省、重庆市共
同出资建设。

日前预评审通过的是郑万铁路河
南段可行性研究报告，其余部分的线路
走向和站点设置尚未完全确定。根据
国家发改委立项批文，郑万铁路全线拟
设17个站，除我省境内的9个站之外，省
外拟设 8 个站点分别为：襄阳东津站、
保康站、兴山站（也可能命名为宜昌北
站）、巴东站、巫山站、奉节站、云阳站、万
州北站。

建设方案初定：我市境内设两站

郑万铁路瞻望：北上、南下只需三四个小时
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昨天下午，平顶山火车站，晚点近20分钟后，乘客排队登上郑州开往重庆北的K909次列车。
16小时35分后，这趟列车将到达重庆。郑万铁路建成后，我市市民从家门口乘坐高铁，3个半小时即可到达重庆。 本报记者 禹舸 摄


